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取向，决定着本次修改的成败与否，决定着律师界的前途和

命运，应当将其放在首先考虑的位置上。 笔者认为，公正、

效率和发展应当成为再次修改律师法的价值取向，使这一次

修改不至于落后于社会的政治文明和法治发展的进程，不至

于刚刚修改就给人以落后于时代的感觉 。 公正，意味着律师

法的内容应当符合人类正义的基本精神，贯彻人人平等原则

，实现律师之间，律师与其他行业人员之间人格上的平等，

具体体现为机会平等和地位平等。在修改后的律师法中，不

应出现因律师户籍、年龄、学历、资历、荣誉称号等等的不

同而产生的不平等条款，不应出现律师与其他行业相比较显

示出的不平等内容；效率，意味着行业管理、指导和监督部

门在为律师办理律师事务所登记、申请执业证、年检注册和

进行处罚时，应有法定期限的约束，不能长期拖延，不要影

响律师正常执业和业务收入；发展，意味着律师法不应对律

师事务所的数量、组织形式、规模等方面有过多的限制，应

当让律师有多种选择的自由，可以沿不同的轨道向高层次发

展。 从上述原则出发，笔者认为律师法至少应进行如下修改

： 、改革律师管理体制，建立规则统一、竞争有序的法律服

务市场 我国目前存在的律师和法律工作者两类人员及相关的

分类管理体制，是法律服务市场混乱的重要原因之一，也是

市场准入机制中不平等现象的主要根源。法律工作者与律师

，不同的学历标准和考试录取标准，差距较大的就业成本，



却从事着几乎完全相同的业务活动。虽然司法部规章规定法

律工作者不能承办刑事业务，但在笔者工作的地区，法律工

作者直接或间接从事刑事辩护业务的非常之多，已经到了毫

无顾忌的程度。法律服务市场的混乱局面，对服务对象来说

是个严重的误导，使人们对律师这个职业的作用和重要性产

生了怀疑，对国家法律的严肃性产生了怀疑。长期下去对建

设法治社会必然产生负面作用。笔者建议，通过修改律师法

这一契机，完善律师行业自律体制，建立规则统一、竞争有

序的法律服务市场。在律师法中增加一个条款，将律师分为

三大类：1、执业律师；2、公职律师（又分为政府律师、公

司律师和军队律师）；3、乡镇事务律师。明确地将现有的法

律工作者定义为乡镇事务律师，限定其业务范围和服务区域

，并由律师协会统一管理。这样做，既可以解决城市中法律

服务市场混乱问题，逐步实现规范化，又使得广大法律工作

者能够继续从事这一职业。 二、有关律师协会的内容应当进

一步明确和完善 随着律师管理体制改革的不断深入，律师协

会的任务一定会加大。新体制对律师协会负责人和工作人员

的素质要求更高。更重要的问题是，为适应行业自律的发展

趋势，律师协会应当成为社团法人，它必须去掉事业单位身

份和行政色彩，必须转变为真正的执业律师议事机构和决策

机构。 为了实现这一目标，笔者建议律师法增加如下内容：

（1）将律师协会划分为三级，即全国律师协会、地方律师协

会和基层律师协会。其中，地方律师协会在省、自治区、直

辖市设立，基层律师协会只在设区的市、地区、自治州设立

。直辖市与省、自治区相比由于行政区域面积较小，易于直

接管理，为减少层次，可不设立基层律师协会，由地方律师



协会直接行使管理权。在职能方面，强化基层律师协会和地

方律师协会的管理权。全国律师协会只保留协调、交流职能

。（2）改革选举办法，实现全体律师对政治资源的共享。基

层律师协会和直辖市地方律师协会由本区域内的执业律师直

接选举产生，全国律师协会和地方律师协会由下级律师协会

选举出来的选举人选举产生。（3）执业律师、公职律师、乡

镇事务律师均应接受基层律师协会的管理、监督和指导。（4

）律师协会的会员有选举权和被选举权，有退出律师协会的

权利。（5）律师按照律师协会章程规定的固定数额缴纳会费

，任何个人或机构不得改变会费标准，不得变相收取其他费

用。（6）律师协会的理事应当由有十年以上执业经历的律师

担任。 三、取消考核取得律师资格的内容 从事律师工作需要

具备多方面的能力，特别是必须具备策划能力、社会活动能

力和应变能力，而这些能力是通过多学科、多功能的考试以

及实际法律工作验证出来的。那些专门从事教学、科研的人

员，虽然具有深厚的法学理论功底，但并不必然具有从事律

师工作的其他能力。司法考试是一种公平竞争方式。律师法

第七条规定的一些人可以不经过考试就被授予律师资格，显

然是人为设置的不平等条款。 四、确立按区域设立律师事务

所的体制 虽然律师法并未规定律师事务所有等级差别，但事

实上由于律师事务所隶属于不同的司法行政部门，等级差别

不但存在，而且还是很明显的。这种等级差别造成了律师之

间在缴纳会费、注册时间和速度以及竞选律师协会负责人等

方面的不平等。随着政府职能的逐渐转变，司法行政部门对

律师的管理方式，由微观管理变为宏观管理，由直接管理变

为监督、指导，由政府独家管理变为两结合管理，最终过渡



到行业管理。律师事务所按不同级别的司法行政部门进行登

记的体制已无任何意义。笔者建议，改变律师事务所登记方

式，一律按区域进行登记。在律师法中增加一项内容：申办

律师事务所，应当向设区的市、地区、自治州的基层律师协

会或者直辖市的地方律师协会申请，取得执业证书后开展业

务活动。律师法修改后，省、自治区直属所和城市中的区属

所一律变更为律师事务所住所地的市律师协会直接管理。 五

、取消对律师执业的户籍限制 我国现在实行的司法考试和过

去实行的律师资格考试的特点是全国统一组织、统一试题、

统一录取标准（照顾少数民族的标准也是统一的）。由此可

以得出一个结论：司法考试或律师资格考试成绩，在全国范

围内都是有效的，法律职业资格证书和律师资格证书具有通

用性。但在实际执行中，一些地方却以户籍作为限制性条件

，拒绝外地律师的执业申请。律师法第十二条第二款的规定

“律师执业不受地域限制”常常被错误地理解。笔者认为，

这一条款有两层含义：（1）律师进行执业登记不受地域限制

，具有全国统一颁发的法律职业资格证书或律师资格证书，

可以到任何城市或地区申请执业；（2）律师承办各种业务不

受地域限制，既可以接受外地单位或公民的委托为其提供服

务，也可以根据案情需要到外地调查、取证或出庭参加诉讼

活动。如果我们不这样理解律师法第十二条第二款，就出现

了一个问题：出生地不同的律师，在就业机会和事业发展基

础条件上是不平等的。因为就一般规律而言，发达地区的律

师较之贫困地区的律师有更广阔的发展空间。为了公平，为

了防止产生歧义，笔者建议律师法第十二条第二款修改为：

“律师执业不受户籍和地域限制” 六、简化申办新所、申领



律师执业证及年检注册程序 每年一次的年检注册都会出现一

个现象：从执业律师将执业证交到司法行政部门开始，一直

到年检注册结束拿回执业证这一期间，他们手中是没有执业

证的。有时这一期间达一个月以上。严格从法律上讲，这一

期间是不能执业的，各级法院也有权拒绝律师出庭。这里产

生了几个问题：（1）律师要继续处理年检注册前受理的业务

，但由于无证可能被拒绝出庭而造成对委托人违约；（2）律

师没有执业证可能会使得必须调查收集的证据无法获得，律

师的业绩必然受到影响，声誉受到损害，收入也会有一定的

损失；（3）无法会见犯罪嫌疑人，使本来就不景气的刑事辩

护业务受到更大影响。因此，年检注册的效率对政府来说是

个执法能力问题，对律师来说是个生存问题、权利问题。律

师法有必要在申办律师事务所、申领律师执业证及年检注册

方面进行大幅度修改。 首先，申办新所制度由现在的审核登

记制改革为登记制。 审核与登记本来是两个不相容的程序，

是两个对立的概念。把两者结合在一起，是改革不彻底的结

果.。审核登记制加大了司法行政部门的工作量，程序复杂，

时限难免过长，既不利于提高效率，又容易产生腐败。而登

记制由于简化了审批环节，可以克服这些弊端。此外，登记

制也是与行业自律体制相适应的。建议将律师法第十九条修

改为：“申请设立律师事务所的，由申请人（或发起人）向

设区的市、地区、自治州基层律师协会或者直辖市地方律师

协会提交申请书和本法规定的证明文件。律师协会对符合条

件的给予登记，颁发执业证书，并于登记后的三十日内报省

级司法行政部门和上级律师协会备案。” 其次，个人申请律

师执业证，也需要简化程序和提高效率。 律师执业证与律师



事务所执业证书之间有着依附关系，即，没有律师事务所作

为执业机构，个人不能取得执业证。因此，律师法第十一条

的规定存在瑕疵。笔者建议将这一条修改为：“申请领取律

师执业证的，应当由申请人拟执业的律师工作机构向设区的

市、地区、自治州基层律师协会或者向直辖市的地方律师协

会提交申请书和本法规定的其他证明文件。律师协会对符合

条件的颁发执业证，并于颁发执业证后的三十日内报省级司

法行政部门和上级律师协会备案。” 最后，关于律师事务所

执业证书和律师执业证年检注册问题，也有必要进行改革。 

每年进行一次年检注册，各种材料和表格层层上报，逐级审

核，浪费了大量的人力、物力，无论对司法行政部门，还是

对律师，都是一种巨大的负担。更重要的问题是律师法并没

有对这一程序有任何规定，年检注册活动属于无法可依。但

对已经实行多年的制度立即取消有一定难度。笔者建议将该

制度改为每五年进行一次，或者借鉴工商部门为企业办理年

检的办法，采取一站式服务模式，由律师事务所准备好注册

材料，到一个机关，一次性办理完毕。并将此内容补充规定

在律师法中。 七、允许各种形式的律师事务所存在 采用何种

形式设立律师事务所，是律师的选择权利问题。律师法不应

对此进行过多的限制。律师事务所的规模，也应当由市场来

调整。不同形式、不同规模的律师事务所之间进行的公平竞

争，有利于律师事业的发展。律师事务所的多样性就象企业

的多样性一样，对社会的进步是有推动作用的。整齐划一的

办法只能限制行业的更快发展。因此，应当允许设立个人独

资律师事务所和公司制律师事务所，由合伙企业法和公司法

对其进行调整。律师法的修改应当为律师机构沿不同轨道走
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